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利用人工智能技术深化行政审批改革 

——以浦东新区便利店行业“一业一证”改革为例 

陈淑文 李昂
1
 

“证照分离”改革是我国加快政府职能转变、深化行政审批制度改革的核心举措，也是降低企业制度性交易成

本、激发市场主体创新创业活力的重要抓手。2015年至今，浦东新区已完成 198项“证照分离”改革试点任务，其

中国务院批复事项 163 项，新区自主改革事项 35 项，形成了“放管服”改革的浦东样本。全区 327 项涉企审批事

项全部实现“一网通办”和“最多跑一次”，实际办理时间平均 3.3个工作日，比法定时限 22个工作日压缩了 85%。

“证照分离”改革推动浦东政府职能从准人前审批向事中事后监管转变，不仅激发了市场活力，加速优化营商环境，

而且有力支撑了产业集聚，有效助推浦东高质量发展。然而，随着“证照分离”改革的推进，“准人不准营”这一

企业难点问题尚未得到妥善解决，政府窗口服务和后台审批部门也面临较大的工作压力。本文以浦东新区便利店行

业“一业一证”改革试点的实践为例，试图对实现浦东行政审批智能化提出若干思考和建议。 

一、浦东新区便利店行业市场准入面临的难点和瓶颈 

（一）企业开业前办理行政许可事项数量多，用时长 

便利店（200m2 以下的小型超市）的经营范围一般包括食品、酒类、烟草、乙类非处方药和医疗器械。企业需要办理《食品

经营许可证》《酒类商品零售许可证》《烟草专卖零售许可证》《药品经营许可证》《第二类医疗器械经营备案凭证》等 5 张许可

证方可经营。上述行政许可的颁授涉及上海市和浦东新区烟草专卖局以及浦东市场监管局的食品、药品、医疗器械等多个部门。

五项行政许可事项的法定办理总时限为 95 个工作日，审批部门承诺的办理总时限为 38 个工作日。即使企业同时申请办理上述

各项许可证，最快也需要 15个工作日才能办齐。这意味着企业从取得营业执照到正式开业，至少需要等待半个月的时间，一定

程度提高了企业的经营成本。 

（二）办证手续繁琐，存在重复提交材料和填表情况 

浦东新区虽然从 2014年起逐步将食品、酒类、药品、医疗器械经营许可的审批权整合到区市场监管局，但内部的数据库尚

未完全打通，企业在申办各项行政许可时仍需向各监管部门分别递交材料。经梳理，便利店企业在“一业一证”改革前办理 5

张许可证共需提交材料 53件，其中不少材料需重复提交，如“营业执照（复印件）”被要求提交 5次。企业在填写申请表时，

也面临填写要素数量繁多、内容重复的烦恼。5张许可证的申请表共需填写要素 313项，其中“法人代表名称”“地址”“联系

方式”等要素需要重复填写。此外，从事中事后监管的角度分析，申请表中个别要素的合理性存疑，如《烟草专卖零售许可证

许可类事项申请表》中需要填写“工商备案的其他家庭经营成员”信息，此信息能否在事中事后监管中发挥作用值得商榷。办

证手续繁琐一定程度拉长了浦东便利店企业从开办到运营的周期，变相增加了企业的经营成本，办事企业的感受度不高。 

（三）政府窗口服务和行政审批部门工作压力大 

近年来，浦东新区为优化营商环境出台了一系列改革举措，比如“单窗通办”“企业办事 O&K 制度”等，使企业办事创业
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更加便利快捷。但随着企业满意度的逐步提高，浦东政府窗口服务和行政审批部门的工作压力明显增大。作为我国改革开放的

前沿阵地，浦东新区的企业存量大、增长快、活跃度高，浦东政府窗口服务和行政审批部门长期以来承受着巨大的工作压力。

如企业市场准人“单窗通办”改革实施以来，浦东市场监管局月均受理企业营业执照申请 1 万件。调研发现，浦东新区行政服

务中心绝大部分窗口工作人员在 8:30-18:00都处于满负荷工作状态，而后台行政审批工作人员更是时常加班。此外，“单窗通

办”改革对窗口收件人员的综合业务素质提出了更高的要求，新进人员须接受一个月以上培训才能勉强提供此项服务。由于浦

东行政服务人员空编较少，单纯从管理体制上挖潜以提高政务服务效率的空间十分有限。 

二、浦东新区便利店行业“一业一证”改革试点的实践 

为进一步优化营商环境，提升企业获得感和满意度，浦东新区在“证照分离”改革基础上，率先探索行政审业务流程的革

命性再造，开展“一业一证”改革试点，即“一业一证”1.0版，作为“证照分离”改革的深化和延续。“一业一证”改革主要

探索两个维度的“照后减证”。一方面，在一个部门内部减证，即将一个部门内同一行业涉及的多个审批事项优化合并为一个

审批事项；另一方面，在多个部门之间减证，将一个行业准营涉及到的多个部门许可证归并整合为一张行业综合许可证。 

（一）出台“一业一证”改革具体方案 

浦东新区人大常委会于 2019年 7月 30日通过了《关于进一步优化营商环境探索“一业一证”改革的决定》，规定行业综合

许可证是“一业一证”改革试点行业经营涉及的多项行政许可证的载体和效力集成，是确认市场主体已经取得相关行政许可并

据以获得试点行业准营资格的证明。区行政审批局作为区人民政府确定的行业综合许可证的办理部门，应当统一受理市场主体

申请，统一颁发和送达相关证书，统一规范和协调管理进驻服务窗口的各行政审批部门的审批工作，统一建设并完善配套的智

能化系统。 

（二）颁发首张《便利店行业综合许可证》 

浦东新区于 2019 年 7 月 31 日举行“一业一证”改革发布会暨首批颁证仪式，将一个行业准人涉及的多个政府审批事项整

合为一张许可证。上海苏宁小店获颁首张《便利店行业综合许可证》。改革后，便利店经营企业仅需办理一张综合行业许可证便

可开展市场运营，办证时间从法定的 95个工作日缩减至 5个工作日。需要提交的申请材料数量从 42份缩减至 10份，申请表填

表要素从 313项缩减至 98项，有效提升了企业办事的便利度。 

三、浦东新区利用人工智能技术推进便利店行业“一业一证”改革的实践 

（一）“一业一证”1.0 版存在的改进空间 

“一业一证”1.0 版改革主要将原有行政许可事项中申请材料、申请表上的重复信息进行去重归并，通过后台将相关信息复

制推送到各个业务条线原有的审批平台上，并未对现有的各业务条线审批流程进行更改。这样做的好处是不改变相关委办局的

业务流程和工作习惯，可以减轻相关部门对改革的抵触情绪，提高部门协同性。但从优化营商环境、提升服务效能角度看，“一

业一证”1.0 版改革仍存在一定的改进空间，主要体现在以下几方面。 

1、各审批部门间的协同性有待进一步提升，行业监管壁垒有待进一步突破 

由于“一业一证”改革是一项系统性、整体性工程，需要全区相关委办局的审批部门通力合作，协同推进，有默契地开展

并联审批。但目前“一业一证”改革尚处于起步阶段，各部门协同审批的规范化业务流程尚未建立，跨部门行政审批运行机制

亟待进一步完善。此外，全区各委办局共有 300 余个数据库，数据平台较为分散，部门间系统多未连通，部门内多个系统的数
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据也未统筹归集，且原始数据结构差异大，数据共享存在很大难度。 

2、市审批部门对浦东“一业一证”改革支持力度有待进一步加强 

一方面，部分垂直条线监管部门，如市烟草专卖局、市消防局等，对浦东新区探索“一业一证”改革的配合与支持力度有

待进一步加强。另一方面，上海市市场监管局的信息管理系统与浦东新区“六个双”综合监管平台尚未实现对接，内部数据库

未能打通，导致新区在推进“一业一证”改革时面临信息壁垒。 

3、窗口服务人员工作压力大的问题仍未缓解 

由于“一业一证”改革是一项难度极大的系统性改革，企业申办的综合许可证涉及的监管要素和审核材料跨多个部门，监

管标准差异较大，窗口服务人员必须在对便利店行业原来 5张许可证办理业务极其熟稔的基础上才能熟练办理综合许可证业务。

目前，大部分窗口服务人员对综合许可证办理业务还不够熟悉，单人收件与审核仍然存在一定的出错率。 

（二）浦东利用人工智能技术推进“一业一证”改革的初步尝试 

1、在新设企业申办营业执照领域利用人工智能辅助系统审核材料 

自 2018年起，浦东新区与上海交大等科研团队合作，尝试开发人工智能技术在行政审批工作中的应用。经过不断的探索，

浦东新区于 2018 年底在新设企业申办营业执照领域试点利用人工智能辅助系统对企业相关材料进行审核，即“一业一证”2.0

版。在人工智能系统的辅助下，服务窗口实现了最快 3 分钟完成一套材料的审核，用时仅为原先纯人工受理审核材料的 1/10,

大大提高了行政服务效率，节约了企业时间成本。除缩短审核时间外，人工智能系统对材料审核的差错率也远远低于纯人工审

核。相信经过后续的深度学习，辅助系统的智能化水平将不断提升，将进一步降低收件审核的差错率。 

2、正式开展人工智能辅助行政审批系统建设 

2019 年 7 月，浦东新区在前期探索试点的基础上，正式立项开展人工智能辅助行政审批系统项目建设。该项目基于人工智

能与大数据分析技术，通过 NLP 技术实现行政审批数据信息的深度提取与关联，形成行政审批业务规则知识库，构建行政审批

案件知识图谱，搭建人工智能行政审批系统，辅助审批人员高效开展审批相关工作，提高综合窗口行政审批工作效率，有效实

现政府降本增效。项目建设内容包括人工智能辅助系统支撑平台和行政审批业务应用场景开发。平台建设完成后，可自动处理

相关法律法规、历史审批数据、各委办局系统的接口数据、互联网数据与综合窗口审批材料数据，对图像、文字、语义进行智

能分析与处理，建立行政审批知识图谱以及机器学习框架。应用场景包括各委办局上千项审批事项的人工智能技术开发，可对

提交的申请材料进行智能审核，有效提升人工审批效率。 

（三）浦东新区便利店行业综合许可证 2.0版的设计方案 

在现有审批制度框架下，浦东新区便利店行业综合许可证 1.0 版在办理时间和提交材料方面的改进空间较小，但在企业填

表环节仍然存在一定的简化空间。 

1、打通现有数据系统间的屏障，减少企业填表要素数量 

经梳理，1.0 版便利店行业综合许可申请表填写要素中，“企业名称”“注册地址”“营业执照类型”等 12 项与市场主体

基本信息相关的要素，政府可通过共享企业法人库中的数据得到，企业申请时可不必填写。 
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2、利用人工智能技术提取申请材料中相关信息，减少企业填表要素数量 

1.0版便利店行业综合许可申请表中有大量信息载于申请材料上。例如，申请材料 6要求提交企业经营地址的地理位置图，

则窗口服务人员可直接利用机器扫描材料，智能抓取地址信息，帮助企业免于在申请表上填写经营地址。经梳理，1.0版便利店

行业综合许可申请表填写要素中有 76项要素可利用人工智能技术提取所需信息。这样既可以减少企业填表要素数量，也更快完

成了对申请材料的审核。 

3、便利店行业综合许可证 2.0版的改进成效 

经梳理，浦东新区便利店行业综合许可证 2.0版申请表需要填写的要素仅 10项，较 1.0 版减少约 90%。通过人工智能技术

的运用，企业办事的便利程度得到明显提升。 

四、利用人工智能技术优化浦东新区政务服务的未来展望 

未来，浦东新区将探索建设人工智能辅助审批体系，推进窗口受理和后台审批的全程智能化，逐步实现应用场景升级，进

而开展无人干预自动审批服务，以进一步优化浦东营商环境。 

（一）打造窗口的“减负器” 

1、实现窗口受理智能化 

委托人工智能技术团队设计适用“一业一证”窗口受理场景的辅助系统，经过一段时间的试运行后投人窗口的收件与初审。

起步阶段采取“人工为主、系统为辅”的方式为便利店企业答疑解惑、引导填表、接收材料。经过一段时间的探索和磨合，窗

口服务环节人工服务比重逐步降低。远期争取实现窗口全部由机器收件、审核和提出补充材料意见等。 

2、不断优化人工智能收件受理系统 

窗口服务人员负责对受理系统的收件结果进行监督，如果便利店企业申请表要素填写到位，所需材料全部提交，则由系统

将所有材料自动流转至后台审批部门。窗口服务人员主要负责解决系统无法判定的疑难问题，保证企业充分提供审批部门所需

监管要素。窗口服务人员定期将受理系统收件中出现的失误梳理总结，及时反馈给系统，帮助其深度学习，避免可能出现的失

误，不断降低实际运行中的差错率。 

（二）变身后台的“魔术师” 

1、推动后台审批智能化 

委托人工智能团队开发适用后台“一业一证”审批场景的辅助系统，将各部门的审批要求集成于一台机器，对企业提交材

料的合规性进行审查。探索建设人工智能辅助审批体系，推进后台审批全程智能化。在清单梳理的基础上，利用人工智能技术，

推动实现审批流程的标准化和规范化。在实际审批中循序渐进地利用人工智能技术，由系统自动判别企业填报要素的完整性和

材料内容的匹配度，逐步实现应用场景升级。 

2、不断优化人工智能辅助审批系统 
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各委办局审批人员负责对辅助系统的初审结果进行审核，如果确认无误，即可将审批结果主动及时送达企业。如果该审批

事项辅助系统难以判断或者涉及多个部门，则开展跨部门联合审核，解决人工智能辅助系统难以审定的信息。审批人员定期将

人工智能辅助系统在审查过程中出现的失误反馈给系统，帮助其自我完善，提高审批速度和正确率。 

3、探索开展无人干预自动审批服务（“秒批”服务） 

筛选若干项企业高频办理事项，利用人工智能技术，探索开展无人干预自动审批服务（“秒批”服务）模式。该模式是一

种网上申请、无人干预自动审批、审批结果主动及时送达的政务服务新模式，将实现从人工审批到后台自动智能审批、从事项

申报人工流转到业务系统自动比对、从结果出具方式到结果自动生成的智能化方式的转变。  


